

premier ministre Chrétien

Jean Chrétien accorde

une entrevue à **Canada — Regard sur le monde**

Canada — Regard sur le monde

L'OTAN célèbre son 50^e anniversaire à un moment où sa raison d'être — protéger ses membres contre une écrasante menace militaire des pays de l'Est — n'existe plus. L'OTAN est-elle encore pertinente?

Le premier ministre Chrétien

Oui! Et j'irais même jusqu'à dire que l'Alliance est plus pertinente que jamais. Comme vous le savez, la fin de la guerre froide n'a pas donné lieu à la période de paix et de stabilité à laquelle beaucoup s'attendaient. Au lieu, elle a cédé la place à une ère d'instabilité et de changements sans précédent, marquée par de surnois conflits ethniques et par plusieurs nouvelles inquiétudes en matière de sécurité. Loin d'être devenue inadéquate, l'OTAN demeure essentielle à la stabilité de la région euro-atlantique. Un exemple concret est le fait que l'intervention de l'OTAN soit devenue la clé des accords de paix de Dayton et de l'arrêt de la guerre en Bosnie. De plus, il existe toutes sortes de nouvelles menaces qui ne peuvent être traitées et contenues que par une institution forte, comme l'Alliance atlantique.

Canada — Regard sur le monde

Pouvez-vous donner plus de détails sur ces menaces? Faites-vous allusion à des menaces non militaires?

Le premier ministre Chrétien

Je fais allusion à des menaces telles que l'intégrisme, le terrorisme, les armes nucléaires, les armes biologiques, la guerre électronique, entre autres. Des menaces qui ne sont pas toujours le fait d'États, mais de groupes ou de particuliers. Pour les traiter efficacement, une forte institution politique et militaire, qui ait une crédibilité et une autorité morale, est nécessaire. L'OTAN a tout cela. Sa structure de commandement intégrée, son mode de fonctionnement normalisé et ses forces permanentes aident à soutenir la diplomatie préventive, la gestion des crises et le maintien de la paix.

Canada — Regard sur le monde

L'automne dernier, de nombreux observateurs ont dit que l'OTAN passe actuellement par une crise de l'âge mûr, qu'elle doit redéfinir son rôle, et même s'interroger sur sa propre existence. D'autres affirment que, même si l'OTAN a toujours un but, elle doit étudier minutieusement sa raison d'être et voir si cela justifie son existence, en l'absence de sérieuse menace militaire à l'encontre de ses membres. Qu'en pensez-vous et comment le Canada contribuera-t-il au renouvellement de l'OTAN?

Le premier ministre Chrétien

Il est bien évident que le monde a changé et qu'une institution comme l'OTAN doit s'adapter aux nouvelles circonstances. Comme nos partenaires, nous reconnaissons que la défense collective ne constitue plus la tâche la plus urgente de l'Alliance. C'est d'ailleurs pourquoi elle a maintenant une structure militaire plus flexible et un nouveau concept stratégique construit autour de sa capacité de réaction rapide. Nous appuyons fortement les nouveaux rôles de l'OTAN et le nouveau partenariat de l'Alliance avec les pays de l'ancien Pacte de Varsovie. Je crois sincèrement que l'OTAN peut jouer un rôle central pour assurer la stabilité et le retour de la prospérité dans les pays d'Europe centrale et orientale.

Entre-temps, le danger posé par les armes nucléaires est réapparu suite aux essais menés par l'Inde et le Pakistan l'été dernier. Je crois que l'OTAN a un rôle à jouer pour promouvoir la non-prolifération nucléaire.

Enfin, l'Alliance a formé des partenariats fructueux avec la Russie, l'Ukraine et des pays d'Europe centrale et orientale, ainsi qu'avec l'Organisation pour la sécurité et

la coopération en Europe. Elle entretient également des relations harmonieuses avec les Nations Unies. Ces partenariats contribuent grandement à la sécurité mondiale. Ils doivent donc se poursuivre.

Canada — Regard sur le monde

Vous avez mentionné, et ce sera là notre dernière question, les menaces que représentent les armes nucléaires. Cet automne, on a beaucoup débattu au sujet de la position du Canada à l'égard des propositions suggérant que l'OTAN renonce à son droit d'utiliser d'abord les armes nucléaires. Pouvez-vous clarifier la position du Canada sur cette question?

Le premier ministre Chrétien

La question ne se pose pas. Le Canada demeure engagé vis-à-vis de l'OTAN et reconnaît que les armes nucléaires jouent actuellement un rôle dans la politique de sécurité et de défense de cette dernière. Cependant, nous sommes convaincus qu'il est nécessaire d'entreprendre un dialogue approfondi, qui démontre que nous prenons au sérieux la nécessité de remettre à jour l'Alliance afin de refléter les nouvelles réalités internationales. Comme je viens de le dire, l'OTAN doit faire partie de la solution apportée au problème de la prolifération. Pour y parvenir, l'Alliance devra prendre de nouvelles initiatives, trouver de nouvelles approches et adopter une nouvelle façon de penser pour réagir aux nouvelles dynamiques d'un monde différent. ●



photo : J.M. Carisse/CPM